
Viernes 13 de diciembre de 2024 - 12 de kislev de 5785 - Año LXXVI N° 4.394 - Nueva Época N° 3.269 - www.lapalabraisraelita.cl

El Semanario Judío de Chile desde 1930

Ariela Agosin
“Estamos en 
acción contra 
el aumento del 
antisemitismo
en Chile”

ENTREVISTA

Págs. 8 y 9

Chile y el potencial del  
Hidrógeno Verde

ENTREVISTA

Marcos 
Kulka
Director Ejecutivo de la 
Asociación Chilena de 
Hidrógeno.Pág. 3

Siria: Primero las 
buenas noticias

COLUMNA

Robert 
Funk
Cientísta
Político.

Pág.4



Viernes 13 de diciembre de 2024 - 12 de kislev de 57852

En la parashá Vaishlaj, encontramos el en-
cuentro entre Yaakov e Esav después de años 
de separación. Yaakov, temiendo la reacción de 
su hermano, se prepara tanto espiritualmente 
como estratégicamente: ora, organiza regalos y 
divide a su campamento. Este episodio no solo 
nos enseña sobre la reconciliación, sino también 
sobre la resiliencia judía frente al conflicto y el 
desafío.

 El Midrash Bereshit Rabá (75:11) comenta 
que Yaakov envió regalos a Esav, pero también 
rezó, demostrando que el equilibrio entre la acción 
y la fe es esencial. Rashbam (sobre Bereshit 32:8) 
señala que Yaakov dividió su campamento para 
proteger a su familia, priorizando la preservación 
del futuro del pueblo judío. Esto nos recuerda 
que, a lo largo de la historia, los judíos han 
enfrentado adversidades buscando sobrevivir y 
mantener su identidad.

 Mientras caminamos por España, estas 
enseñanzas resuenan profundamente. Los 
judíos sefardíes vivieron siglos de gloria en 
estas tierras, contribuyendo al conocimiento, 
la filosofía y la cultura, como en los días de 
Rambam (Maimónides) y Yehudá Halevi. Sin 
embargo, enfrentaron desafíos extremos con 
la expulsión en 1492. Al igual que Yaakov, 
nuestros antepasados sefardíes combinaron fe y 
acción para asegurar la continuidad de nuestro 
pueblo, adaptándose en nuevos lugares mientras 
mantenían viva su herencia.

 Hoy, al recorrer las calles de Toledo o 
Córdoba, sentimos la presencia de aquellos que 
nunca renunciaron a su identidad. Desde los re-
zos en las antiguas sinagogas hasta los estudios 
en las academias rabínicas, su legado nos inspira 
a reflexionar sobre nuestra propia conexión con 
el pasado y el futuro.

 Como Yaakov, somos responsables de 
preservar nuestro campamento: nuestra his- 
toria, nuestra espiritualidad y nuestra comu- 
nidad. Recordemos que, al igual que él,  
nuestros pasos hoy construyen el camino pa- 
ra las generaciones que vienen.............................

Judaísmo

Parashat Ha’shavúa: Vaishlaj
Obadia 1:1-21

Encendido velas de Shabat: 20:30 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000

Pregúntale al Rabino
Vaishlaj
Comentario parashá:

¿Cuál es la posición 
del judaísmo sobre 
cuestiones éticas 
modernas como la 
inteligencia artificial? 

La Inteligencia Artificial (IA), plantea preguntas 
sobre la responsabilidad humana y la dignidad. 
En ese sentido, el Talmud (Shabat 31a) enfatiza 
que la sabiduría debe estar al servicio de la ética, 
lo que implica que la IA debe ser programada y 
utilizada para el beneficio colectivo, respetando 
la moral y la justicia. La Mishná en Sanedrín 
4:5 establece que cada ser humano es creado 
“a imagen de Dios” (Betzelem Elohim), lo que 
marca la importancia de valorar la singularidad 
y la agencia humana. 

 Desde esta visión, la creación y uso de 
IA no debe deshumanizar ni reemplazar la 
autonomía humana.  Por otro lado, la tradición 
judía reconoce la obligación humana de proteger 
la creación. El Midrash en Bereshit Rabbá 
7:13, Dios advierte a Adán sobre el cuidado 
del mundo: “Si lo destruyes, no habrá quien lo 
repare después de ti”. Este mandato se traduce 
en una obligación contemporánea de actuar 
frente a la crisis climática. La ley judía incluye 
principios como Bal Tashjit (Dvarim 20:19-20), 
que prohíbe la destrucción innecesaria, aplicable 
hoy en prácticas sostenibles y responsabilidad 
ambiental.

 Desde una mirada filosófica, Maimónides, 
en su Guía de los Perplejos (3:13), sugiere que 
el ser humano debe usar la razón para alinearse 
con la voluntad divina, integrando ciencia y 
ética. Así, tanto en IA como en cambio climático, 
el judaísmo insta a la acción informada, 
balanceando progreso y responsabilidad moral.

Rabino Lucas “Pato” Lejderman

Rabino Ari Sigal



   

Siria: Primero las 
buenas noticias

Es difícil no compartir la alegría de 
quienes han salido a las calles de 
Damasco para celebrar el fin de 

una larga guerra civil y la caída de una 
brutal dictadura que duró más de medio 
siglo (aunque el Partido Comunista de 
Chile – que culpó a Israel por el “golpe 
de Estado” en Siria – lo logró). Pero los 
aspectos incuestionablemente positivos 
del derrocamiento de Assad, que al igual 
que su padre sometió a su pueblo a tortura 
y opresión, van acompañados de algunas 
nubes muy oscuras, para Israel y para el 
resto del mundo.

 Primero, las buenas noticias: la 
principal buena noticia es que el pueblo 
sirio se ha liberado de su dictadura. El 
descubrimiento en los últimos días del 
número y el tamaño de centros de detención 
políticos es sólo una señal de lo opresivo 
que era Siria para sus propios ciudadanos, 
incluso sin la guerra civil. Además, la 
caída de Assad es una clara derrota tanto 
para Rusia como para Irán. Este es sin 
duda un hito positivo para la seguridad 
de Israel y mundial, ya que señala el alto 
precio que estos países están pagando por 
sus aventuras imperialistas en Ucrania y 
Gaza/Líbano respectivamente.

Sin embargo.

En el Medio Oriente, el enemigo de mi 
enemigo no es necesariamente mi amigo, 
y de hecho los enemigos de mi enemigo 
ni siquiera son amigos entre sí. El primer 
problema, entonces, será la lucha por con-
solidar el poder en Siria. Los grupos más 
fuertes son Ha’yat Tahrir al-Sham (HTS), 
afiliado a Al Qaeda, y el Ejército Nacional 

Sirio, apoyado por Turquía. El primero 
es islamista pero anti-Irán, y el segundo 
es revolucionario, pero anti-kurdo. Al 
Qaeda es anti-saudí, pero los saudíes han 
apoyado a HTS en el pasado. Sin embargo, 
los países árabes moderados (Jordania y 
Egipto, algunos estados del Golfo y los 
saudíes) no tienen muchas ganas de ver un 
gobierno islamista en Damasco, incluso si 
no está controlado por Irán. Y aunque casi 
todos estos grupos, con la excepción de los 
kurdos, no son precisamente pro-Israel, no 
respaldan a los terroristas palestinos de la 
manera en que lo han hecho los sirios e 
iraníes en el pasado. Mientras tanto, Rusia 
no estará contenta de haber perdido su 
única base naval en el Mediterráneo en 
Tartus.

 Si la guerra de Ucrania es hasta 
cierto punto el resultado de las decisiones 
tomadas después de la caída del Muro de 
Berlín en 1989, las decisiones que se tomen 
hoy con respecto a Siria determinarán 
el Medio Oriente durante décadas.
Para Israel, el régimen de Assad era un 
enemigo relativamente estable. Pero la 
inestabilidad parece ser la nueva realiad 
mundial, como han aprendido Irán, Rusia, 
Hezbolá y Hamás. Todo esto puede ayudar 
a EE.UU. a negociar una solución integral 
para el Líbano y Gaza, pero EE.UU. y 
los saudíes tendrán que evitar que los 
extremistas israelíes piensen que tienen 
carta blanca para anexar Cisjordania. Israel 
ya ha ampliado (comprensiblemente) su 
presencia militar en el Golán. Esto no es 
una coincidencia. El nuevo líder de Siria 
ha adoptado el nombre de ‘Jolani’, es decir, 
‘del Golán’.
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Comunitarias

Ariela Agosin: 
“Estamos en 
acción contra 
el aumento del 
antisemitismo
en Chile”
En las últimas semanas, se ha visto un aumento en 
casos de índole antisemita, de incitación al odio y 
de intentos de funa en nuestro país.

Todas estas situaciones han sido comunicadas en 
las redes sociales de la Comunidad Judía de Chile 
(CJCh). Por lo mismo, su dirigencia ha tenido que 
redoblar esfuerzos para hacer frente a todas estas 
situaciones.

En esta edición conversamos con Ariela 
Agosin, presidenta de la CJCh para conocer sus 
impresiones en cada uno de los recientes hechos.

-En relación a la polémica pregunta en un 
ensayo de la PAES 2024, ¿Qué gestiones realizó 
la CJCH para abordar esta situación?

-“No es primera vez que vemos una pregunta 
inapropiada en relación a Israel o los judíos, pero 
ésta ha sido más que eso, era especialmente violenta 
en su contenido. Si bien estaba destinada a graficar 
el nacionalismo racista, más bien parecía una 
afirmación de corte racista en relación al prototipo 
antisemita del judío, pues carecía de contexto y 
de una adecuada clase que pudiera guiar a quien 
la leía. Hablamos inmediatamente con el Cruch y 
con la Universidad San Sebastián, nos reunimos 
con el rector y otras autoridades de esta última, 
les pedimos retirar inmediatamente de circulación 
todos estos ensayos, cuestión a la que accedieron, 
comprometiéndose además a hacer actividades 
con el museo judío sobre odio y antisemitismo, 
para académicos y alumnos de esa universidad. El 
museo ya se encuentra trabajando en ese sentido”.

Por LPI

Entrevista

-¿Qué tan sensible esta la actual relación con 
la Comunidad Palestina de Chile? sobretodo por 
el tema del Festival de Cine Israelí (SERET)

-“Hemos visto un cambio notorio en los últimos 
meses en las comunicaciones de la comunidad 
Palestina, agrediendo derecha y directamente a 
nuestra comunidad. Nosotros no queremos entrar 
en esa perversa dinámica que solo puede conducir 
a traer odio y violencia a Chile. Sin embargo, es 
algo que evaluamos individualmente en cada una 
de esas afrentas. Asimismo, estamos estudiando 
acciones legales en relación específicamente a lo 
ocurrido con SERET y por supuesto con cualquier 
otra circunstancia de este tipo. Por su parte, no 
permitiremos que cuarten nuestra libertad de 
expresión y de ejercer nuestro judaísmo y amor a 
Israel, seguiremos haciendo todos los esfuerzos 
para continuar con normalidad y seguridad nuestra 
vida judía en Chile, tal como hicimos con SERET”.

-En relación al partido Frente Amplio que 
utilizó la frase “Desde el río hasta el mar” en sus 
rrss y del tema del cambio de nombre de la calle 
República de Israel en Ñuñoa, ¿Qué gestiones se 
harán?

-“Hicimos  declaraciones públicas en ambos 
casos, transmitimos a organizaciones y prensa 
internacional lo ocurrido y estamos evaluando 
acciones legales en ambos casos, por lo que pronto 
habrán noticias al respecto”.
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con nuestra tienda 

Vive la fiesta de

Januca

www.fobeju.cl/tienda

Se inauguraron placas 
“Bring Them Home Now”

Último Libro de
Gachi Waingortin
disponible en 
Amazon y 
tienda Fobeju

Descubra un libro que abre 
puertas al entendimiento y que 
aborda el judaísmo desde una 
mirada cercana y accesible 
para quienes desean conocer 
más sobre nuestras tradiciones, 
ritos y valores. Respondiendo 
preguntas clave y creando 
lazos entre el judaísmo y otras 
religiones, promoviendo el 
diálogo y el respeto.

El Instituto Hebreo y el Estadio 
Israelita inauguraron en sus 
respectivas instituciones placas 
conmemorativas de “Bring Them 
Home Now”, en un emotivo 
llamado por el regreso de los 100 
secuestrados que ya llevan 430 
días en cautiverio.

 Estas placas representan un 
símbolo de esperanza, fe y unidad 
para nuestra comunidad y para el 
mundo entero.

https://www.ampliandocirculos.cl/events/9-encuentro-con-peras-y-finanzas?fbclid=PAY2xjawGPDqJleHRuA2FlbQIxMAABplY_CDqDkQ22oQcrSd1MJA4VfjNBIzf80pEsq2_t98LsZlQiatRlhj1XCg_aem_Ql9S78Om-IZIftFX_bQ9Iw


Instituciones

Fiesta fin de Año 
Proyecto Becas 
Yitzhak Rabin 
2024
Con gran alegría junto a los alumnos con sus 
padrinos y apoderados  y javerot del directorio de 
CEFI, se realizó el jueves 5 de diciembre, el acto 
de clausura del año 2024 del Proyecto de Becas 
Yitzhak Rabin, que consiste en apoyar y entregar 
conocimientos y competencias en el marco de los 
valores y tradiciones judías a través de enseñanzas, 
dirigidas por su tutora, Mora Tamara, a los ex 
alumnos seleccionados, graduados de 8º básico de 
escuelas de la Red República de Israel.

 Este año, el evento estuvo marcado con un 
especial sentimiento y los jóvenes expresaron su 
cariño y gratitud por todo lo aprendido, valorando 
además los vínculos por las amistades sumadas a lo 
largo de los años. 

 Especialmente se destacó la entrega y cariño 
de la Mora Tamara y el rol fundamental que tuvo 
en su desarrollo y aprendizaje. Se premió a todos 
los alumnos y se reconoció además a 4 alumnos 
destacados.

 El éxito de este Proyecto de Becas es gracias 
a la generosidad de las madrinas, padrinos y grupos 
WIZO que año tras año han asumido  el compromiso 
de becar a estos jóvenes, ofreciéndoles la opor-
tunidad de adquirir herramientas y habilidades que 
les permitirán enfrentar nuevos desafíos con mayor 
confianza, madurez y seguridad.

Autor: WIZO Chile
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Centrales

Nuestro país, ha 
tenido avances bien 
significativos en la 
penetración de las 
energías renovables, 
principalmente la 
energía eólica y 
solar, y es un ejemplo 
destacado a nivel 
mundial.

Viernes 13 de diciembre de 2024 - 12 de kislev de 57858

Por LPI.

El Director Ejecutivo de la Asociación 
Chilena de Hidrógeno, Marcos Kulka, 
conversó con La Palabra Israelita para 

conocer en profundidad el potencial del Hidró-
geno Verde en Chile.

 - Estimado Marcos, cuéntanos ¿Cuál es 
tu rol y funciones como director ejecutivo de 
la Asociación Chilena de Hidrógeno?

 - “La Asociación Chilena de Hidrógeno, 
(H2Chile), se creó con el propósito de ayudar a la 
descarbonización de la economía nacional y del 
planeta. Hoy día somos más de 150 miembros, 
dado que el hidrógeno es tremendamente versátil 
en sus usos, hay múltiples miembros que tienen 
que ver, por ejemplo, con industrias mineras, 
de energía, de infraestructura, consultoras de 
infraestructura como puertos, gas, etc. Yo soy 
el director ejecutivo en H2Chile y nuestro rol 
es desarrollar la industria del Hidrógeno y sus 
derivados para que Chile, en el fondo, tome una 
posición estratégica a nivel mundial”.

 - ¿Qué es? y ¿Cómo se produce el 
Hidrógeno Verde?
 
 - “El hidrógeno verde y sus derivados 
principalmente responden a como un 15 o 20% 
de la solución de descarbonización a nivel 
del planeta, porque, por ejemplo, para poder 

Marcos Kulka 
“Chile tiene grandes 
ventajas para la 
producción de 
Hidrógeno Verde”

ENTREVISTA
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descarbonizar, primero partimos con la eficiencia 
energética, después seguimos con el aumento de 
la penetración de las energías renovables, hoy 
día vamos, por ejemplo, a temas asociados al 
almacenamiento, entonces todo lo que se pueda 
electrificar se va a electrificar y que se haga de 
forma eficiente, y lo que no se puede electrificar.
Las industrias que son difíciles de abatir su 
descarbonización, como el acero, la industria 
química, el transporte marítimo, el transporte de 
aviación, son industrias en las cuales el hidrógeno 
o sus derivados va a ser muy relevante. ¿Por 
qué Chile tiene ventajas? Porque para producir 
hidrógeno el principal componente es energía, 
tú en el fondo lo que haces es agregarle energía 
al agua y a través de agregarle esta energía se 
separa la molécula del hidrógeno y el oxígeno, 
y después tomas esta molécula del hidrógeno 
y la utilizas para producir distintas cosas, para 
producir el amoníaco, que es bien importante, el 
amoníaco tiene nitrógeno e hidrógeno y se utiliza 
para fertilizantes, para la agricultura, también 
en automóviles con celdas a combustible, se 
utiliza además, para generar combustibles 
sintéticos como el e-metanol, que podría servir 
como combustible para barcos, se podría 
generar el combustible sintético kerosene, para 
la aviación, o insumos para la industria química, 
como mencioné, para generar mucho calor en el 
proceso que se necesita del acero. Entonces, en 
el costo de producir el hidrógeno, la energía es 
como un 60%, y dado que es tan relevante y Chile 
tiene condiciones privilegiadas en las energías 
renovables, conviene en el fondo que Chile tome 
una posición estratégica”.

 - ¿Qué avances ha tenido la penetración 
de energías renovables en nuestro país?

 - “Chile ha tenido avances bien significati-
vos en la penetración de las energías renovables, 
principalmente la energía eólica y solar, y es 
un ejemplo destacado a nivel mundial. Hoy día 
tenemos varios desafíos de toda esa generación 
de energía renovable. Una, poder utilizarla 
completamente, porque hoy día tenemos exceso 
de esa energía en el norte, por ejemplo, donde 
hay vertimento.

 Esto quiere decir que estamos produciendo 
más energía de la que podemos conectar a la red 
y esa energía la perdemos. Ahí, por ejemplo, se 
podría utilizar para la producción del hidrógeno. 
Chile, es de los países que tiene mejores 
condiciones para poder llegar a ser neto cero al 
2050, dada todas las ventajas que tenemos en 

El primer bus a Hidrógeno 
Hecho en Chile

el norte por la radiación solar, porque hay una 
infraestructura igual bien importante que se ha 
desarrollado en el mundo minero.

 Tenemos los vientos extremos en el sur 
en Magallanes. Para el caso del hidrógeno, hoy 
día tenemos 74 proyectos anunciados en todo el 
territorio nacional. De esos 74, los dos principales 
polos son Antofagasta, por la radiación solar, y 
Magallanes por sus fuertes vientos, esta industria 
podría ser tanto o más grande que la industria del 
cobre.

 Estamos hablando de proyectos que son 
tanto de exportación como de demanda local. De 
exportación, principalmente, sería a través del 
amoníaco en el corto plazo, donde se tendría que 
exportar principalmente a los mercados del norte. 
Europa, principalmente, y uno de sus principales 
mercados es Alemania, porque Alemania quedó 
muy vulnerable porque dependía del gas ruso y 
además ha ido eliminando toda su energía nuclear.

 Y en el caso de Asia, los dos principales 
mercados son Japón y Corea del Sur. Entonces, 
Chile podría llegar exportando porque tiene la 
posibilidad de producir este amoníaco, que es un 
derivado del hidrógeno, a estos mercados”.

El jueves 12 de diciembre, se presentó 
en la fábrica de Reborn Electric Motors, 
ubicada en Rancagua, el primer bus a 
hidrógeno.

El proyecto fue desarrollado por Anglo 
American, Colbún y Reborn Electric 
Motors, con la colaboración del Centro 
Nacional de Pilotaje y Fundación Chile, 
cuenta con financiamiento de Corfo a 
través del Comité Innova Chile.



Acerca del pogromo 
de Ámsterdam o 
cuando se justifica el 
antisemitismo

Con estupor los judíos fuimos testigos cómo 
la auto promesa del “Nunca Más” que se 
impuso nuestro pueblo tras el holocausto 

por momentos parece olvidarse por quienes no 
siendo judíos se sienten con el derecho de insultar, 
escupir y prácticamente lincharnos por el hecho 
de serlos.

 En esta ocasión el escenario fue Ámsterdam, 
una ciudad con una otrora comunidad judía 
vibrante, la ciudad de Anna Frank, aquella 
adolescente judía cuya pluma es probablemente 
envidiada por muchos escritores y que traicionada 
por holandeses fue arrestada por la policía 
secreta de la Wermacht para luego ser deportada 
a diversos campos de concentración, entre estos, 
Bergen Belsen donde terminó sus días por tifus 
engrosando la lista de millones de judíos europeos 
exterminados durante el Holocausto. 

 Durante el día viernes 7 de noviembre de 
2024, centenares de judíos fueron víctimas de un 
linchamiento colectivo a manos de antisemitas, 
en su mayoría inmigrantes de origen musulmán 
quienes bajo la excusa de una falsa solidaridad 
pro palestina mal entendida se propusieron 
replicar el pogromo de Kristallnacht, o Noche 
de los Cristales Rotos, aquel triste episodio 
acaecido en las ciudades y poblados del Reich 
Alemán, que sirvió de antecedente a lo que todos 
conocemos como el Holocausto o la destrucción 
y exterminio físico y espiritual de los judíos 
europeos durante la Segunda Guerra Mundial, 
precisamente cuando se cumplían exactamente 
86 años de su ocurrencia. 

 Pero lo que resulta más desconcertante, mas 
no sorpresivo, además del pogromo en sí mismo 
-y utilizo pogromo como categorización porque 
precisamente estos pasaron a ser tristemente 
conocidos tras las explosiones de violencia 
antisemita desatada por parte de la población 
contra sus pares judíos en la Rusia Zarista- son 
las razones que se han brindado algunos para lisa 
y llanamente “justificarlo”. 

 No es extraño que los antisemitas 
pretendan “defender” su violencia. Sin ir más 
lejos, Kristallnacht fue justificado por el accionar 
de un judío polaco, Herschel Grynzpan, que 
desesperado por la persecución nazi en contra 
de su familia decidió ajusticiar a un diplomático 
alemán. En este caso, el pogromo de Ámsterdam, 
se justificó por el accionar de ciertos hinchas 
judíos del Maccabi Tel Aviv, quienes sumidos 
en la euforia futbolera que en Latinoamérica 
conocemos más que bien, habrían lanzado gritos 
ofensivos y racistas contra palestinos.

 Nunca será justificable el racismo, pero 
tampoco lo será el linchamiento del cual fuimos 
testigos aquel día. En efecto, sabemos que el ataque 
fue premeditado ya que se difundieron chats por 
plataformas de mensajería instantánea donde 
taxistas o ubers de origen oriental planearon su 
orgía de violencia antisemita. 

 También sabemos que la violencia se ejerció 
de manera aleatoria. La horda judeofóbica acechó 
a toda persona que pareciera judía o israelí, 
golpeándola o exigiéndole que grite bajo amenaza 
de linchamiento el ya por todos conocido eslogan 
“Free Palestine”. De ahí a que el titular de Al 
Jazeera que preguntaba retóricamente si acaso los 
judíos en Ámsterdam fueron atacados solo por 
serlo nos trae ciertas reminiscencias de quienes 
justifican la violencia de género, en cuanto a 
que si las mujeres merecen las agresiones de las 
que suelen ser objeto por cómo eligen vestirse. 
“Algo habrá hecho” la víctima para provocar al 
victimario, faltó que titulara la cadena qatarí. 

 Sucesos como Ámsterdam nos demuestran 
no solo que el virus del antisemitismo, tan 
peligroso, violento y añoso como era descrito por 
el autor argentino-israelí Gustavo Perednik, sigue 
vigente, sino que nuestra humanidad está repleta 
de quienes están dispuestos a justificarlo.

Eduardo Guerra
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Eco Wave Power es una empresa israelí líder en 
energía undimotriz terrestre que desarrolló una 
tecnología innovadora que convierte las olas del 
océano y del mar en electricidad verde.

 La empresa ya opera un proyecto de energía 
conectado a la red en Israel, y comenzará pronto 
la instalación de sus proyectos de energía de olas 
en los puertos de Los Ángeles, Taiwán y Portugal.

 Luego de la inauguración oficial de su primer 
proyecto conectado a la red en el puerto de Iafo, el 
sistema despertó el interés de numerosas empresas 
y países.

Fuente: aurora-israel.co.il (Extracto)

Un innovador sistema 
israelí de energía 
undimotriz despierta 
interés en Turquía,
Qatar y Arabia Saudita

 La ceremonia de inauguración en el puerto israelí 
contó, además de la presencia del presidente israelí 
Isaac Herzog, con invitados internacionales de países 
como Vietnam, Filipinas, China y Estados Unidos. 
En ese marco, Inna Braverman, fundadora y directora 
ejecutiva de la empresa, reveló que empresas nacionales 
y comerciales de Qatar, Arabia Saudita y Turquía han 
mostrado interés en la tecnología, demostrando que 
la necesidad de energía renovable trasciende barreras 
políticas.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl
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Elige tu próximo hogar con nosotros
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PROPIEDAD
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UF 13.000
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Luis Thayer Ojeda - Providencia
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Búscamos propiedades en San Carlos de
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propiedad. 

CONTÁCTANOS!
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Arthur Ashkin nació el 2 de 
septiembre de 1922 en Nueva 
York en el seno de una familia 
judía. Sus padres, Isidore y Anna, 
fueron inmigrantes judíos que 
llegaron a la nación americana 
desde Odessa y Galicia; él siempre 
estuvo orgulloso de su humilde 
herencia. A pesar de no haberse 
criado en un entorno académico, 
poseía una pasión casi ilimitada 
por el aprendizaje que duró hasta 
su fallecimiento. A los diez años, 
Ashkin quedó fascinado con el 
radiómetro de Crookes, en el que 
la luz del sol hace girar las aspas. 
Fue la primera vez que Ashkin se 
dio cuenta de que la presión de la 
radiación podía hacer un trabajo 
útil. Su deseo de comprender el 
radiómetro de Crookes final-
mente lo llevó a crear las pinzas 
ópticas que atrapan partículas, átomos, virus y otras 
células vivas con sus dedos de rayo láser, lo que le 
valió el Premio Nobel de Física 2018 a la edad de 63 
años. La Real Academia de Ciencias de Suecia dijo 
que el desarrollo de las pinzas ópticas de Ashkin 
se convirtió en “un viejo sueño 
de ciencia ficción”, utilizando 
la pequeña cantidad de presión 
ejercida por los rayos de luz para 
mover objetos. 
 
 Obtuvo una licenciatura 
en física en la Universidad de 
Columbia en 1947, un doc-
torado en física nuclear en la 
Universidad de Cornell en 1952 
y se unió a la compañía Bell 
Labs, donde trabajó hasta 1991. 
Arthur Ashkin, el premio Nobel 
más longevo de la historia, dice 
que incluso a los 96 años de edad 
la ciencia sigue siendo lo que lo 
motiva cada día. En Bell Labs, 
Ashkin trabajó en el campo de 
microondas hasta 1960-1961, y 
luego cambió a la investigación 
con láser.

 Su investigación y artículos 
publicados en ese momento se 

referían a la óptica no lineal, 
fibras ópticas, osciladores y 
amplificadores paramétricos. 

 Además, fue el descubridor 
del efecto fotorrefractivo en el 
cristal piezoeléctrico. Ashkin 
también es conocido por sus 
estudios en fotorrefracción, se-
gunda generación de armónicos 
y óptica no lineal en fibras. 

 Los avances recientes en fí-
sica y biología que utilizan mi-
cromanipulación óptica inclu-
yen el logro de la condensación 
de Bose-Einstein en vapores 
atómicos a temperaturas sub-
milikelvin, demostración de lá-
seres de átomos y mediciones 
detalladas en moléculas motoras 
individuales. El trabajo de 

Ashkin formó la base para el trabajo de Steven Chu 
sobre enfriamiento y captura de átomos, que le valió 
el Premio Nobel de física de 1997.

 Ashkin fue miembro de la Sociedad Óptica 
de América (OSA), la Sociedad 
Física Americana (APS), del 
Instituto de Ingenieros Eléctricos 
y Electrónicos (IEEE), de la 
Academia Nacional de Ingeniería 
y de la Academia Nacional de 
Ciencias. Fue incluido en el 
Salón de la fama de inventores 
nacionales. Es autor de muchos 
trabajos de investigación y posee 
47 patentes. Recibió los Premios 
Joseph F. Keithley de Avances 
en Ciencias de la Medición y 
el Harvey. Se retiró de Bell 
Labs en 1992 después de una 
carrera de 40 años durante la 
cual contribuyó a muchas áreas 
de la física experimental. Al 
retirarse, continuó investigando 
la energía solar en su casa, lo 
que consideraba un pasatiempo. 
Casado con Aline, profesora de 
Química, tuvieron tres hijos. 
Falleció el 21 de septiembre de 
2020 en New Jersey, a los 98 años.

Por Mario Suwalsky W.:

Arthur Ashkin, Premio Nobel de Física
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Cultura

Fuente: cinevistablog.com

Estrenada en el año 1959:

Reviva el Clásico 
Film “Ben Hur” 
en alta definición
Ben-Hur es uno de los mayores clásicos del cine que 
fue estrenado en 1959 y obtuvo la abultada cifra de 11 
premios de la Academia. De hecho, con tal cantidad de 
premios logrados se convirtió en la primera película 
en recibir mayor cantidad de galardones en la historia 
de la industria cinematográfica.

 En los años del Imperio Romano del reinado 
de Augusto y su sucesor Tiberio, Judá Ben-Hur, hijo 
de una familia noble de Jerusalén, y Mesala, tribuno 
romano que dirige los ejércitos de ocupación, se han 
convertido en enemigos irreconciliables. Acusado de 
atentar contra la vida del nuevo gobernador romano, 
Mesala le encarcela junto a su familia. Cuando se 
llevan a Ben-Hur a galeras, un joven llamado Jesús 
de Nazaret se apiada de él y le da de beber.
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Internacional

Por CORINNE BAUM (Extracto)

Actualidad:

Presidente paraguayo: 
“Pensemos en Paraguay 
como una extensión del 
territorio israelí”

El presidente paraguayo 
Santiago Peña dijo 
que quería llevar 
las relaciones entre 
Israel y Paraguay “de 
buenas a excelentes” 
en un discurso en la 
Universidad Reichman 
sobre las relaciones 
entre las dos naciones. 
 
Peña subrayó que las 
dos naciones siempre 
han tenido relaciones 
cordiales. Sin embargo, 
Panamá, en un esfuer-
zo por ganar más 
recono-cimiento en el 
escenario internacional, 
desea ser más ambi-
cioso con lo que 
puede lograr diplomá- 
ticamente...................... 
 
“Hay una diferencia 
entre tener buenas rela- 
ciones y tener excelentes 

relaciones”, dijo Peña, 
enfatizando que los 
avances de ambos países 
en tecnología e inno-
vación se beneficiarían 
mutuamente. “Tenemos 
una opción para tener 
excelentes relaciones. 
Mi enfoque es pensar 
en Paraguay como una 
extensión del territorio 
israelí. Nuestra respon-
sabilidad es mostrarle a 
Israel por qué Paraguay 
es un [socio] tan 
potencial”. 

Peña visitó Israel para 
reabrir la Embajada de 
Paraguay en Jerusalén. 
El Jerusalem Post in-
formó anteriormente 
que la decisión fue 
tomada y revocada en 
2018 por el predecesor 
de Peña.

www.cis.cl
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Informaciones

www.cis.cl
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